

Alerta de Bital

Grupo Financiero Bital señaló que los factores de preocupación para la economía mexicana para el 2001 son el desempeño de la economía estadounidense y los precios del petróleo. Indicó que los efectos tendrían que ser absorbidos por tasas de interés, tipo de cambio, finanzas públicas, reservas internacionales y la actividad económica en general.

GBital destacó que la actividad económica, las remuneraciones, el empleo, la inversión, las ventas, entre otros, han mostrado un desempeño favorable y congruente con las expectativas del sector privado.

Yenes para la energía

Empresarios japoneses invertirán 500 millones de dólares para generar energía eléctrica, unos mil megawatts, en Altamira, Tamaulipas, lugar con mayores probabilidades de desarrollo en la entidad, informó el director de Asuntos Internacionales del gobierno estatal, Alfonso Salazar.

Dijo que con el proyecto nipón se crearán 40 mil nuevas plazas, además de que existen otras 30 empresas con proyectos que se concretarán en los primeros meses del 2001. Refirió que en el presente año la inversión extranjera en Tamaulipas fue de 800 millones de dólares, 27% más que en 1999.

Grupo Saltillo invierte

El presidente del Grupo Industrial Saltillo (GIS), Isidro López, dijo que la firma cerrará este año con inversiones por 80 millones de dólares, las cuales para el 2001 ascenderán a 150 millones de dólares en diversos proyectos, con lo que se generarán 400 empleos en sus distintos proyectos.

Expuso que 53% de la producción de GIS se destina al mercado de exportación en Estados Unidos y el 47% restante para cubrir la demanda de los clientes en México.

Consejos de la CEPAL

Méjico registra niveles de recuperación económica que prometen ser duraderos, pero para aislarse más de las tendencias procíclicas de la macroeconomía debe crear un fondo de estabilización, recomendó la Comisión Económica para América Latina(Cepal).

Su titular, Antonio Ocampo, recomendó desarrollar instrumentos que permitan a la economía mexicana aislarse más, muy especialmente en materia fiscal, cuando vienen las crisis.

Expuso que, ante el cambio de gobierno en el país, aún es muy pronto para hacer estimaciones sobre las perspectivas de crecimiento del país a mediano plazo, y que es factible un crecimiento de 4.5 o 5.0%.

La BMV, entre las más bajas

La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) cayó 7.6% en términos de dólares durante la última semana y se situó en el lugar 43 de utilidad entre los 47 mercados más importantes del mundo, informó la firma Goldman Sachs.

La baja en el mercado mexicano y del resto de las bolsas latinoamericanas respondió, según analistas, a la corriente de inestabilidad en Wall Street, conjugados con factores internos en cada nación.

En lo que va del año, la Bolsa Mexicana de Valores mantiene una baja de 18.9%, mientras que la de Brasil acumula pérdidas de 22.9%, la de Argentina ha caído 32.1%, y la de Chile ha disminuido 18.4%.

Según un reporte elaborado por The Economist Intelligence Unit, firma británica de análisis, la perspectiva para México en el corto plazo es positiva.

DINERO LLAMA DINERO

POR MAURICIO FLORES

• Telecomunicaciones: problemas nuevos

La nueva administración de la SCT, a cargo de Pedro Cerisola, ha encontrado neutralizados algunos de los problemas más ruidosos del sector de telecomunicaciones con que tuvo que lidiar la gestión del saliente Carlos Ruiz Sacristán, pero también con los que quedan... y ya percibe el nacimiento de nuevos.

Entre los que se acaban (y que se comentó en este espacio), está en el que por años se trenzaron Cablevisión y Multivisión: la cablera dirigida por Pablo Vázquez se desiste de todas sus demandas en contra de Multivisión, al tiempo que la compañía encabezada por Joaquín Vargas Guajardo también se desiste de todos sus recursos en contra de la empresa filial de televisa.

Se trató, si lo recuerda, del cañoneo previo al inicio de la competencia en los sistemas de televisión satelital (DTH), entre la dupla Hughes-MVS contra la coalición SKY, formada por News Corp., Televisa, TCI y O'Globo.

En medio de la carrera para ganar el mayor porcentaje de participación en un mercado que, pasado el tiempo, no logró cumplir las expectativas de los inversionistas, MVS y Cablevisión se "tiraron a matar" con todos los recursos legales a su alcance e incluso fueron a dar a las Cámaras de Diputados y de Senadores.

Pero como la realidad fue terca, y quedó visto que no era posible desaparecer al contrincante sin provocar serias fisuras en el andamiaje institucional y político de la naciente democracia mexicana, tuvieron que repliegarse y desactivar la demanda. Sin duda, algo muy saludable para el sector.

Entre los pleitos que se quedan, el más importante es el empatamiento de la regulación de operador dominante contra Teléfonos de México, que sin éxito ha intentado aplicar la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel). A un año y medio de emitido el primer ordenamiento para establecer "tarifas piso" para repartir el mercado de larga distancia entre las nuevas empresas que podrían ofrecer tarifas de hasta 30% por debajo de las de Telmex y que además obliga a que esta abra su información de clientes corporativos ante sus rivales, hay dos amparos por parte de la acusada que han logrado detener la aplicación de ese ordenamiento.

Por ello, y en una acción auténticamente desesperada, el equipo de Jorge Nicolín (también ratificado para seguir al frente de la Cofetel) ha optado por intentar aplicar una monumental sanción económica en contra de Telmex por las "tarifas ilegales" de larga distancia; es decir, en una auténtica paradoja, sancionar por vender barato al público. La Cofetel, por supuesto, argumenta su proceder en que esas tarifas bajas han ido en detrimento de la competencia, representada por firmas como Avantel, Alestra, Marcotel y Protel, y que esa multa será en proporción al daño que les ha ocasionado Telmex con tarifas que van por tres años de congelador.

Pero esa acción, que legalmente es posible porque las tarifas congeladas no fueron registradas ante la Cofetel, bien se puede entender como un "calambre" o "empujón" para "ablandar" a una de las partes en una negociación de la que ya le hemos dado parte en este espacio: la que Telmex, Avantel y Alestra sostienen, entre tirones y jalones, para armar un "paquete integral" de soluciones a los conflictos del sector y que permita la rápida modernización y ampliación de las telecomunicaciones y la interconexión en telefonía local con Avantel y Alestra.

Hasta donde se supo el viernes pasado por la tarde, esa negociación ha entrado en una etapa muy favorable de aceptación y es probable que llegue las empresas dirigidas por Jaime Chico Pardo, Manuel Medina Mora –interinamente– y Javier Zubirán, se logren importantes avances en los próximos días.

Y entre los nuevos líos que le llegan a Pedro Cerisola está el que se acaba de desatar entre la CFC y Televisa. Vaya, no pudo ser más sintomático el hecho de que, exactamente el día de transición de poderes, el organismo público que mayor grado de independencia jurídica y poder real ha acumulado en los últimos seis años decidiera batirse contra el consorcio de medios de mayor influencia política y que hasta hace seis años se manifestó abiertamente a favor de los candidatos del Partido Revolucionario Institucional.

Como usted ya sabe, la CFC acusa de difamación a Televisa, de intentarle presionar para que dicte una resolución favorable y sin condicionamiento alguno para que permita la fusión entre Radiópolis y Grupo Acir, éste de Francisco Ibarra, para formar un conglomerado de 294 estaciones de radio que tendrían poder dominante en plazas estratégicas como Guadalajara.

El pleito apenas comenzó, pues la respuesta de los cinco comisionados de la CFC, y de la explicación que ofrecen "detrás de cámaras", es que rechazan lo que consideran una maniobra de medios, a través de una entrevista con Alejandra Barrales y Martí Batres, legisladores perredistas, para señalar un presunto conflicto de intereses en la desarticulación de Cintra, debido a que Jesús Sánchez Ugarte, hermano de Fernando Sánchez Ugarte, es asesor de American Airlines.

Y tampoco es desconocido el amplio interés que el consorcio encabezado por Emilio Azcárraga Jean tiene porque se le autorice fusionar sin candados ni condicionamientos a Grupo Acir para fortalecer un negocio de radio –Radiópolis– que no es precisamente la más exitosa de sus ramas de negocio.

ELECTRICIDAD, 50 MMDD Y LOS "ESTILOS PERSONALES"

Si nos atenemos a la explicación del "estilo personal de gobernar" que acuñó Daniel Cosío, Vicente Fox comenzó con un estilo relajado, casi campirano, dejando de lado el estirado protocolo que operó durante muchos años en la "transmisión automática" del sistema. Por supuesto que el nuevo presidente no es "monedita de oro como pá gustarle a todos", pero en lo que respecta a quien esto escribe –y a una parte de su círculo más cercano– le

pareció refrescante una recepción de poderes ajena a las formas tradicionales, los trajes almidonados y las corbatas tiesas.

Y no es ocioso que el nuevo presidente echara mano de su "estilo personal" cuando ha retomado buena parte de administración pública, a muchos de los mismos funcionarios y algunos de los programas y proyectos elaborados en la gestión de Ernesto Zedillo. Por una parte, una nueva actitud desenfadada se requiere para mostrar que el cambio realmente ha llegado, y por otra requiere de parte de la anterior administración para que no naufraguen sus proyectos usando lo que casi paradójicamente se podría denominar "la continuidad en el cambio".

Ese tipo de continuidad va más allá del discurso e implica una importante jugada dentro del ajedrez político nacional en el que el PRI todavía tiene fuerza y representatividad a través de los sectores que ha acuerpado tradicionalmente... como el de los burócratas. Al no hacer un desplazamiento general de los actuales mandos, el gobierno foxista pretende tres objetivos centrales.

Primer, no generar la incertidumbre en los mandos intermedios y base de la burocracia que a cada cambio sexual se quedaba pasmada por cuando seis meses hasta que los reacomodos de altos funcionarios se concretara: el nuevo gobierno requiere de velocidad, siendo el tema más urgente el del presupuesto que mañana será presentado a la Cámara de Diputados.

Y por supuesto que a Francisco Gil Díaz no le agrada la idea de repetir los sendos errores de Jaime Serra Puche, quien hace seis años desmembró casi todas las líneas de transmisión de instrucciones de la SHCP para darle cupo a "su equipo" y por lo que careció del mínimo instrumental operativo –salvo tomarse una nieve de zapote en el poste– cuando empezó la corrida de los inversionistas internacionales contra el peso frente al dólar. Este ejemplo puede repercutir a todas las secretarías de Estado en donde se han acuñado programas de gobierno para enfrentar las presiones sociales y políticas acumuladas.

Segundo, ganarse a buena parte de la burocracia en donde la pasada campaña del PRI había azulado "el petate del muerto" de que los correrían si Fox ganara las elecciones. "¿Cuál es el problema?", replicarán las bases burocráticas a Joel Ayala, senador por el PRI y organizador de la rechifa contra Zedillo.

Y por último, que los proyectos y cambios programados no se vean entorpecidos, ya sea por el cambio a mansalva en los cuerpos de gobierno o por el "sabotaje hormiga" ... endureciendo a la oposición que ya existe, por ejemplo, en contra de la apertura de la electricidad a la inversión privada. Bueno, también muestra el porqué el "ex gordo" Alfonso Caso fue ratificado como director de la Compañía y Luz y Fuerza, debido al acercamiento paulatino que ha tenido con Rosendo Flores, líder sindical de la empresa.

Asimismo, la ratificación de Alfredo Elías Ayub al frente de la Comisión Federal de Electricidad tiene sentido por la perspectiva estratégica y operativa lograda por este funcionario: se requiere 487 mil millones de pesos, unos 50 mil millones de dólares a valor presente, para que el suministro de electricidad –la CFE genera 96% del total nacional– se mantenga a una tasa anual de 5.6%, o sea apenas equilibrando el crecimiento económico del 5.2% promedio anual en el que el uso de esa energía sería esencial para la población joven que cada vez más incursiona en computación, informática, y otros servicios que demandan electricidad.

Estas necesidades fueron aquilatadas por el gobierno de Zedillo y el ex secretario de Energía, Luis Téllez, pero políticamente no pudieron lograrlas. Si ahora el equipo de Ernesto Martens, en la misma dependencia, tiene un mejor entorno social para instrumentar la apertura por la idea misma del "cambio", podrá inducir sin tanto sobresalto una apertura a todas luces urgente: pasarán dos años cuando menos para que el gobierno tenga dinero suficiente con el fin de enfrentar las demandas sociales más urgentes, y por ello la necesidad de modernizar con la inversión privada para detener el creciente endeudamiento con los Proyectos de Inversión de Registro Diferido, Pidiriegas.

"NO SOY MONEDITA DE ORO"

1) Entre la continuidad en el cambio, a nivel profesional, le podemos decir que Diego Tinco, ex director jurídico de la SCT y que rechazó la ratificación a la salida de Ruiz Sacristán, tiene la oferta de incorporarse al despacho jurídico de Fauzi Handam en función a su conocimiento a los asuntos de mayor relevancia en el futuro cercano... eso sí, esperando los plazos que la ley establece. 2) Para los de Bernardo Quintana Isaac cayó como agua bendita el fallo favorable que los tribunales colombianos dieron a ICA para que le pagaran 11 millones de dólares netos por daños y perjuicios en la paralización de la obra Malla Vial Bogotá. Ahora a la constructora le hace falta esperar a que en Panamá se falle en torno al proyecto Hidroeléctrico Esté, en donde esperaba una obra por construir de 140 millones de dólares con la firma AES, pero que al cancelarse su contrato ICA prevé una reparación de entre 10 millones y 12 millones de los verdes. 3) Pues los afiliados a la Asociación Nacional de Embotelladores de Pepsi, encabezada por Luis Regordosa, y la misma Pepsi muestran documentos de que el apercibimiento de la CFC en contra de Coca-Cola que encabeza José Octavio Reyes y sus más de 90 embotelladores, es tan sólo por la distribución bajo contratos de exclusividad y no por contratación de artistas u otras formas de promoción de marca. 4) Y regresando a la SCT llama la atención que Ernesto Velazco, sin contar con cargo oficial, cabilea a favor de Texcoco como sede del nuevo aeropuerto en falta a tres puntos básicos del nuevo gobierno. ¿Fox y Cerisola sabrán realmente lo que sucede en este importante tema?

